
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Nom de l’évènement : 16
ème

 Challenge national de tennis 
Date de l’évènement : 26 au 29 juin 2014 
Contact DD : Cédric Bariou (Responsable DD sur le Challenge) 
Organisateur : ASCEE CETE Méditerranée 
Nom du responsable : Franck Charrier (Responsable de la section tennis ASCEE 13 
CETE) 
Site internet : www.fnasce.org 

 
 
Durée de l’évènement : 3 jours 
Nombre de festivaliers – de participants : 80 
Salle ou extérieur : extérieur 
Lieu de la manifestation (urbain/rural) : rural/interurbain 

Entrée gratuite / payante : gratuite 

Pourquoi agir ? 

 
 
Le comité d’organisation a souhaité intégrer le Développement Durable tout au long 
de cette manifestation sportive et culturelle et ce depuis le début au travers des 
réunions préparatoires avec la nomination d’un responsable DD. Cette prise en 
compte en amont a permis d'une part d'orienter les choix sur les différents thèmes et 
d'autre part, de garantir la cohérence des différentes actions menées.. 
Certaines actions ont été organisées à l’avance la gestion des transports, la 
restauration bio et locale, l’achat de gobelets réutilisables, comme le Quizz 
développement durable et d’autres font partie intégrante de la vie quotidienne comme 
la bonne gestion des déchets et le tri sélectif.  
Même si les actions en faveur du développement durable existent depuis un certain 
nombre d’années déjà, la difficulté consiste à les répéter au quotidien et sur le long 
terme et à les innover. 
 
 
 
 
 
 

Présentation  

 
 
Les actions fortes en matière de développement durable se sont concentrées autour des projets suivants : 

- Limiter la consommation de papier 
- transports en commun : navette et tickets de transport 
- gestion des déchets : tri sélectif  
- focus :  

o animation développement durable : quizz 
o utilisation de verres Eco-cup 
o alimentation : les fruits bio 

L’action brocante de tennis qui prévoyait de demander à tous les sportifs des équipes engagées d’apporter leur 
matériel non utilisé mais en bon état (raquette, maillot, …) pour la revente aux différentes personnes présentes sur 
les lieux (accompagnants, spectateurs, invités ) n’a pu être réalisée pour des raisons logistiques. 
 
L'outil ADERE (Auto Diagnostic Environnemental pour les Responsables d’Événements) qui est un outil "auto-
porteur" a été utilisé par le Comité et a permis de souligner les différentes étapes et points de l'organisation sources 
d'impacts environnementaux et de pousser l’équipe d'organisation à faire évoluer ses pratiques afin de limiter les 
effets sur l’environnement. C’est un outil très détaillé et très fin et les réponses à certaines questions ne sont pas 
forcément évidentes. 
Cet outil concerne 6 domaines : alimentation, communication, lieu technique, transports, hébergement et 
sensibilisation.  
Au niveau de la communication, l’outil met l’accent sur le papier recyclé, la certification, le géomarketing. Tous ces 
aspects sont difficiles à mettre en place pour le challenge de tennis qui reste un événement modeste (80 personnes) 
mais l’accent a été porté sur la limitation de papier. 
La gestion des domaines tels que le lieu technique et l’hébergement n’est pas maitrisée par l’équipe d’organisation 
et les actions DD sont difficiles à mettre en place si ce n’est sensibiliser les personnels des structures d’accueil. 
Le Bilan ADERE montre que les transports et la sensibilisation sont les points forts de notre manifestation par la 
proximité de lieux d’hébergement et d’installations sportives, l’utilisation des transports en commun et la 
communication inhérente au projet. 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
Partenaires : 
Ligue de Provence 
CVRH 
ENTE 
BFM  
GMF 
 
Prestataires : 
Les terrasses du 
Country 
Demiro voyages 
GARIG 
 
Surcoût  
« Environnemental »: 
Verres Eco-cup 
Fruits bio 
Tickets de transport TC 
Navette 
 
Quelques chiffres clé : 
125 Verres éco-cup 
réutilisables avec un 
logo en souvenir   
210 balles de tennis 
réutilisées et recyclées 
 
 
 

 



Présentation et résultats 

 
Limiter la consommation de papier 
Cette action est transversale car elle touche plusieurs aspects de l’événement et peut se mesurer tout du long : de 
l’organisation à l’envoi du bilan.  
Dans le but de réduire la consommation de papier et de réduire les frais d'envoi, l’ASCEE a choisi la voie 
électronique pour communiquer. Pour ce faire, les fiches d’inscriptions ont été dématérialisées, les dossiers 
d’inscriptions et de présentation ont été transmis par mail et une rubrique dédiée à la manifestation a été mise en 
place sur le site internet de la fédération. Un message « Afin de contribuer au respect de l'environnement, merci de 
n'imprimer ce courriel et les pièces jointes qu'en cas de nécessité » a été envoyé aux destinataires lors de la 
communication concernant l’événement. 
L'affichage a été privilégié : programme des journées, composition des équipes, tableau des rencontres. 
Cependant pour les accompagnateurs un plan de la ville d’Aix a été fourni dans la sacoche de bienvenue. Quelques 
plaquettes au format A4 ont aussi été distribuées aux participants souhaitant avoir un programme détaillé en format 
papier. 
 
Transport et hébergement  
Un bus a assuré toutes les navettes entre le lieu d’hébergement, les terrains de tennis et les lieux de visite. Pour les 
visites culturelles, des tickets de bus ont été distribués aux participants et notamment à destination des 
accompagnateurs pour les inciter à prendre les transports en commun si besoin, sachant que tous les sites sont 
desservis par les TC. 
Les 2 premiers soirs, la restauration et l’hébergement étaient sur le même site. Tous les midis, la restauration et les 
installations sportives étaient également sur le même site. Cette organisation a limité les déplacements. 
L’utilisation du train pour la venue des participants a été encouragée. Deux équipes ont préféré covoiturer et louer 
un mini bus. 
 
Gestion et tri des déchets :  
Des responsables tri déchet ont été nommés pour chaque jour de la manifestation.  
Cela a permis de recycler le verre, les plastiques et les cartons sur le site de restauration. Le recyclage a été facilité 
par la présence de bennes de recyclages sur le campus CETE-ENTE-CVRH. 
Le site où se sont déroulés les matchs de tennis ne possèdent pas de poubelles de recyclage. Le comité a donc mis 
en place une poubelle de tri (jaune) pour effectuer le tri des déchets plastiques essentiellement. 
 
Une balle de tennis met plusieurs milliers d'année à se dégrader dans la nature ce qui fait du tennis le 5ème sport le 
plus polluant.  Le règlement stipule qu’un jeu de 3 balles neuves est utilisé pour chaque match en simple. A l’issu de 
ces matchs, les balles sont encore en bon état. Le comité a décidé d’une part d’offrir des balles aux perdants des 
matchs et d’autre part de recycler les balles usagées restantes pour réduire l'impact environnemental de leur fin de 
vie en les confiant à la ligue de Provence qui dispose d’une filière de collecte. 
 
 
 Focus sur 3 projets spécifiques : 
 

- L’animation développement durable : 
Grâce à l’un de nos partenaires (BFM), nous avons pu réaliser un Quizz Développement Durable sur la thématique 
du tennis le vendredi soir à l’attention de tous les participants. Le comité a proposé des questions à la BFM sur les 
thématiques tennis et développement durable. Ces questions étaient basées sur les questions proposées lors de la 
semaine du développement durable réalisée chaque année par la Fédération Française de Tennis. La BFM a mis à 
disposition son matériel pour la réalisation de ce quizz : téléviseur écran plat, « télécommande à quizz ». Ce 
moment très ludique a permis de sensibiliser tous les participants au thème du développement durable. 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

Présentation et résultats (suite) 

 
 

- les verres Eco-cup :  « je suis un gobelet réutilisable, ne me jetez pas » 
Concernant la gestion des déchets, le comité à décidé d’investir dans l’achat de gobelets réutilisables afin de limiter la 
consommation de gobelets en plastique qui peut être importante lors d’une manifestation de ce genre. Un gobelet 
« Eco-cup » a été distribué à l'ensemble des participants pour qu’ils le gardent tout au long de la manifestation. Une 
grande partie des participants ont joué le jeu et l’utilisation des verres a été facilitée par un rappel des responsables de 
la buvette lors de la distribution de boissons : la tradition du verre offert par le vainqueur après les matchs a été 
respectée ! Ces verres font aussi office de souvenir puisque le logo du challenge est gravé dessus. Son utilisation est 
multiple, il  a plusieurs vies et peut aussi servir de verre doseur ! 
 

 
 

- alimentation : les fruits bio 
La restauration est difficilement maitrisable en terme de DD car les différents prestataires ont leur propre fournisseur. 
L’équipe d’organisation a eu la volonté de mettre en avant une alimentation de saison, locale et bio en proposant aux 
participants des fruits de saison (abricots et pêches) et des jus de pomme bio. 

  
 

 
Bilan du challenge 

 
Certains membres du comité d’organisation avaient déjà participé à d’autres challenges nationaux auparavant en tant 
que sportifs mais pour la majorité d’entre eux, l’organisation de ce challenge de tennis était une première. 
La gestion du Développement Durable s’est donc reposée tout d’abord sur les notions personnelles que possédaient 
les membres de l’organisation. Le comité a pu s’aider et s’enrichir des retours d’expérience disponibles sur le 
Développement Durable et des différents outils sur le site internet de la fnasce. 
La désignation d’un responsable Développement Durable du challenge et la prise en compte du Développement 
Durable dans toutes les réunions d’organisation ont été primordiales dans la réussite des actions menées. 
Même si certaines habitudes restent des freins à une application optimale de certaines actions du Développement 
Durable (support papier, mélange des déchets, utilisation du véhicule personnel, ..), la plupart des actions mises en 
place ont été une réussite. 
Le comité a aussi voulu faire passer le message du Développement Durable à travers des actions ludiques comme le 
Quizz et de façon  mémorable comme les verres Eco-cup. 

  

 

 

 

 

 

 


